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印印四四千千元元贺贺卡卡，，开开六六千千的的发发票票
业内人士揭贺卡印制利益链，称机关单位订单最容易赚钱

本报记者 马云云

普通贺卡、台历订单的利润率最多20多个点，而机关单
位订单利润率高得多，最好甚至能达到100%。11月7日，记
者采访印刷行业的业内人士了解到，印制贺卡、台历等物品
的背后，实际上有一条易被忽视的利益链条。贺卡虽小，却
很可能隐藏着容易滋生的“微腐败”。

76万元的印制大单被叫停

“以前党政机关定制的贺
卡，简单款式、档次适中的一般
是一两元钱。”11月7日，一家某
机关定点印刷厂的负责人向记
者介绍说，贺卡的成本与印制
的数量、尺寸、所用材质等有
关，价位也有所不同。

记者采访的多数单位大批
量定制的均不是高档贺卡和台
历。这位印刷厂负责人举例说，
以 普 通 年 历 为 例 ，如 果 定 制
1 0 0 0份，大约需要 4 0 0 0元左
右。而贺卡基本上都会和信封
一起印刷，信封上一般要印上
当年生肖的卡通画，光印制信
封每一个就要1 . 5元到2元。贺
卡本身的价格大约是信封的一
半或者三分之二。贺卡上面一
般都会印上单位名称以及祝福
的话语。

一家机关单位负责印制贺

卡和台历的工作人员介绍，往
年单位定制的贺卡一般在1元
左 右 ，宣 传 画 2 元 ，挂 历 在 8
元——— 10元。也有些单位选择
质量稍高的贺卡，价格在每张
四五元。

这些贺卡单价虽然不高，
但因为数量多，加到一起就不
是小数目，不少单位动辄印制
上千份，有的上万份甚至更多。

据媒体报道，上海市邮政
局的统计数字显示，去年12月
20日至今年1月1日10多天的
贺卡邮寄高峰期，该市邮寄的
贺卡总量达到了3000多万张，
其中 8 0%是“公对公”的公务
卡。

1 1月7日，记者采访了解
到，在中央的禁令下，青岛市某
单位紧急叫停了一个贺卡、台
历大单，涉及金额76万元。

邀请函2元成本，公款采购价18元

一家印务公司负责人介绍
说，贺卡当然也有档次更高的，
一些机关事业单位定制的贺卡
追求精美，使用许多工艺和技
术，比如镶金边、银边、用起鼓
工艺等，这都大大提高了贺卡
的成本。

“一二十元甚至三四十元
的贺卡也有，但这种高档贺卡
卖得比较少。”上述机关定点印
刷厂负责人说，有客户提出要
做镂空、烫金等，烫金就需要用
到金色、红色等不同颜色，这样
需要提前做出不同的模板，成
本会比较高。

有一些制作精美的贺卡是
需要特别定制的，“这样的产
品，客户一般是有针对性地使
用，就像定制西装一样，量体裁
衣，数量不一定很多。”省城一
家印刷公司工作人员小谢说。

这些精心设计的高档贺
卡，除工艺和技术较复杂外，也
因为数量少，导致成本居高不
下。记者采访了解到，贺卡、台

历等产品的前期制作成本，包
括设计、排版等都是固定的，哪
怕只做一份，这部分成本也会
计算在内，所以制作的数量越
少，单价成本越高。

一位印刷行业业内人士透
露，如果是做台历，做单面印制
日期的版本，一张台历的开机
费就要五六百元。

正因为如此，市场上销售
的一些贺卡看着工艺复杂，但
是在工厂内一次性印几十万份
甚至上百万份，发向全国市场，
这样的贺卡价格其实并不高。

“但是如果客户只要100份，价
格肯定高，单张的价格甚至到
三四十元。”

记者采访的一位业内人士
告诉记者，他了解到以前一个
比较极端的例子是：一张成本2
元多钱的邀请函，销售到政府
部门的采购价已经达到了每张
18元，“这里面每个环节的人都
需要挣钱，反正到最后是公款
买单。”

政府订单利润率比普通订单高得多

“一个单位几千元钱的贺
卡定制费用，还比不上公款吃
一顿饭，看来购买贺卡比请客
朴素多了。”记者采访中，一位
市民对记者说。虽然中央下了
禁令，仍有人认为，与公款消费
的其他形式相比，贺卡年历只
是“小巫见大巫”。

“印制贺卡、台历的花费确
实不大，但这些物品非常随意，
也不容易被发现。”一位机关工
作人员说。

但记者调查了解到，印制
贺卡、台历等物品的背后，实际
上有一条易被忽视的衍生腐败
的利益链条。

“灰色利益的东西很多，形
式上也有许多花样。”11月7日，
一家印务公司工作人员向记者
介绍，比如有些年历是以政府
的名义印制美术工作者的作
品，赠送给下级单位，很可能是
政府为这些作品的宣传埋单。

另一位业内人士透露，有

些事业单位机制灵活，可能不
通过招标程序订做贺卡年历，
为钻空子提供了可能。相关工
作人员还可以多开发票，“有的
印了4000元的贺卡，开发票时
开成6000元”，或者为了躲避检
查，说是个人买的，到单位报账
时说是办公用品，一样查无实
据。

机关单位定制、公款买单
的贺卡年历印刷向来是块“肥
肉”，惹得印刷厂纷纷抢占。一
位不愿透露姓名的行内人士透
露，与一般的订单相比，公款订
单的利润率高出很多。他曾经
接触过一个金额15万元的贺卡
单子，成本还不到10万元，利润
率明显高于来自私企的单子。

这位人士分析，普通订单
的利润率可能最多20多个点，
有时候一个大单也就七八个
点。而机关单位的单子，利润率
比这高得多，最好甚至能达到
100%。

“从反腐的角度来看，禁止公款购买、印制和邮寄贺卡、年历，就有了深刻的现实价值。”11月7

日，省城一市直单位负责人向记者分析，从大处看，三公经费能省则省，贺卡的事情虽小，但映射
出大浪费。

贺卡虽不值多少钱，也相当于变相的福利，“比如个人想着给朋友发几张贺卡，单位给你发几
张，你就省得买了。尤其是很多领导，每年手里最多掌握着数百张贺卡。”另一位公职人员说，如果
从整个社会体制看，这只是公务消费的一种变异，虽然小，一样透露出本质。

多位专家也表示，贺卡是“微腐败”的典型，中纪委此举是为了更好地规范公费使用。
另一位政府人士则从中纪委的禁令中读到更深层的含义。“从根本上来说，贺卡做得再奢华、

用再多技术和工艺，也只是一张纸，花不了多少钱，真正防范的是以贺卡点缀、掩盖的其他腐败。”
这位人士表示，很多人送出去的并不只是贺卡，而是礼品，贺卡往往只是附属品。“你去给上级部
门或领导送贺卡，不可能送张精美的贺卡就算交差，背后肯定是别的礼品。所以，中纪委这次下禁
令表面上看禁的是贺卡，更重要的是剑指以贺卡为媒介的礼品以及不正之风。”

本报记者 马云云

禁令防范的是贺卡掩盖下的腐败

小小的公务贺卡背后有着被忽视的利益链，易滋生微腐败。（资料片）

贺卡上的浪费
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